
2023-2024
RAPPORT ANNUEL
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Chers lecteurs,

C'est avec un mélange de fierté, d'enthousiasme et d'engagement que nous vous présentons notre rapport annuel pour l'année
2023-2024. Alors que nous amorçons cette nouvelle étape de notre parcours, nous sommes honorés de partager avec vous les
progrès et les réalisations de notre organisme dans la concrétisation d'un rêve longtemps attendu : la construction d'une résidence
pour adultes autistes.

Dans ce rapport annuel, nous vous invitons à découvrir les étapes importantes franchies jusqu'à présent dans la réalisation de ce
projet visionnaire. Nous partagerons avec vous les défis surmontés, les partenariats précieux établis et les avancées significatives
réalisées.

Au cours de l’année, nous avons vécu un changement à la direction générale. Diane Bernier a décidé de poursuivre sa route vers
d’autres défis et nous tenons à lui exprimer toute notre gratitude pour son engagement indéfectible et sa contribution importante.
Par le fait même, nous sommes heureux d’accueillir madame Fannie Lavoie en tant que nouvelle directrice générale. Fannie apporte
une vaste expérience en autisme, une connaissance pointue des adultes à grands défis et une passion pour notre mission. Avant de
se joindre à Espace-Vie TSA, elle a été éducatrice spécialisée dans le milieu scolaire spécialisé en autisme et enseignante au collégial
au programme d’éducation spécialisé. Grâce à son expertise solide, nous sommes confiants dans notre capacité à bâtir un chez soi
permanent et un centre d’activités de jour innovants, chaleureux, sécuritaires et inclusifs où chaque adulte pourra s’épanouir ,
développer son plein potentiel et participer à la vie communautaire.

Espace-Vie TSA ne pourrait voir le jour sans ses alliés et en ce sens, je tiens à souligner toute ma gratitude envers notre députée,
Mme Geneviève Guilbault, ainsi que son équipe pour leur soutien sans faille. Le conseil municipal de la ville de St-Augustin-de-
Desmaures a également toute mon appréciation. Votre appui important, grâce notamment au don du terrain, a permis le grand coup
d’envoi pour concrétiser Espace-Vie TSA! Mes remerciements vont également à la direction du CIUSSS de la Capitale Nationale pour
son engagement et sa confiance envers notre projet. Et je ne saurais passer sous silence la direction de la Villa des Jeunes qui agit
comme un grand facilitateur pour notre intégration au quartier. Espace-Vie TSA est privilégié de vous avoir tous et chacun à ses
côtés!

Je me dois également de souligner la centaine de bénévoles qui, annuellement, nous ont soutenu et rendu possible la tenue de notre
événement bénéfice. Grâce à eux, nous avons pu faire la mise de fonds substantielle pour débuter notre projet de construction.
Sans votre présence et votre enthousiasme, nous n’y serions pas encore. Merci sincère.

Alors que nous continuons à tracer le chemin vers le début de la construction de cette résidence, nous le faisons avec une profonde
reconnaissance envers notre communauté, nos partenaires et tous ceux qui ont contribué à faire de ce rêve une réalité. Ensemble,
nous sommes plus forts, plus résilients et plus déterminés que jamais à bâtir un avenir meilleur pour les adultes autistes et leurs
familles.

En terminant, je tiens à remercier très chaleureusement les membres du conseil d’administration pour leur implication bien senti,
leur générosité dans le partage de leur expertise et pour leur vision stratégique qui permet à Espace-Vie TSA d’avancer avec
confiance dans la réalisation de sa mission. Merci d’avoir dit « présent » tout au long de l’année!

M O T  D E  L A  P R É S I D E N T E
2023-2024

Marie-Josée Dutil,
 présidente



Chers lecteurs,

C'est avec un immense honneur et une profonde gratitude que je prends la parole en tant que
nouvelle directrice générale. Je suis profondément inspirée par la mission de notre organisme :
la construction d'une résidence pour adultes autistes à grands défis et l’ouverture d’un centre
d’activités de jour. Ces projets représentent bien plus qu'une simple infrastructure et des
services ; ils incarnent notre engagement à offrir un lieu de vie permanent, stimulant et adapté
aux besoins spécifiques de nos résidents.

Je suis convaincue que chacun des huit volets élaborés dans l’approche holistique d’Espace-Vie
TSA saura répondre aux besoins des futurs résidents. En effet, cette approche représente à mes
yeux la meilleure voie pour diminuer l’anxiété et augmenter le bien-être des personnes autistes.

Ensemble, nous avons une occasion unique de faire une réelle différence dans la vie de nos
futurs résidents et de leurs familles. Je suis optimiste quant à l'avenir de nos projets et
reconnaissante de pouvoirs compter sur le soutien du Conseil d’administration d’Espace-Vie TSA,
de nos partenaires et de la communauté pour atteindre nos objectifs.

Merci pour votre engagement continu et votre dévouement à notre mission. Je suis impatiente
de voir ce que nous accomplirons ensemble dans les mois à venir.

Avec gratitude et détermination,

M O T  D E  L A  D I R E C T I O N

Fannie Lavoie,
directrice générale

2023-2024
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NOTRE MISSION, NOS
VALEURS, NOTRE VISION

Offrir à des adultes autistes à grands
défis un réel chez soi et un centre
d’activités de jour, bienveillants,
évolutifs, axés sur le bien-être et
adaptés à leurs besoins pour favoriser
leur autodétermination en leur
permettant de développer leur plein
potentiel et améliorer leur participation
sociale.

NOTRE MISSION

NOS VALEURS
Nos valeurs reposent sur la croyance
profonde à la dignité et au potentiel de
chaque être humain grâce à :
l’engagement, l’ouverture aux autres et
à la différence, la solidarité et le souci
du bien-être des personnes.

NOTRE VISION
Être la référence par l’excellence et la
cohérence de notre concept
résidentiel visant à améliorer le
bien-être des autistes à grands défis
en prévenant et contrôlant les
facteurs anxiogènes.



Mme Leblanc est actuaire et
spécialisée en gestion des risques

d’entreprise. Elle agit à titre de
conseillère stratégique auprès du
président et chef de la direction

de Beneva et des membres de son
comité de direction.
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NOTRE ÉQUIPE

Marie-Josée Dutil,
présidente

Danielle Simard,
secrétaire

Marie-Josée Lapointe,
vice-présidente

France Leblanc,
trésorière

Richard Audet,
administrateur

Sylvie Lavoie,
administratrice

Mme Dutil a occupé un poste de direction au
service des immeubles et de l’informatique de

la Centrale des syndicats du Québec durant
plus de 20 ans. Elle est également mère de trois
jeunes adultes dont l’aîné est autiste. Elle a été
propriétaire d'un parc multi-résidentiel. Elle est
impliquée depuis de nombreuses années dans

divers organismes dont le comité des usagers et
le Patro Roc-Amadour. Elle siège actuellement

au CA de Beneva.

Mme Simard est détentrice
d’un baccalauréat en

communication
organisationnelle. Elle est
conseillère en gestion du

changement chez Alithya. Elle
est impliquée auprès d’Espace-

Vie TSA depuis 2015. 

Mme Lapointe a été gestionnaire chez
Investissement Québec ainsi qu’au

ministère de l'Économie où elle a œuvré
durant plus de 30 ans. Elle est mère de 3
garçons dont le benjamin est autiste à

grands défis. Elle a été pendant
plusieurs années ;a présidente du CA

d’Autisme Québec.

M. Audet a fait carrière dans
l’administration publique

québécoise. Depuis mai 2019, il
collabore sur différents comités
et mandats spécifiquement au

niveau des technologies de
l’information. Il siège

également sur le CA de la
résidence Champenoise.

Mme Lavoie est détentrice d’un
baccalauréat en relations industrielles
et compte plus de 25 ans d’expérience

en gestion des ressources humaines
dans différentes entreprises Depuis

2014, elle est directrice engagement et
ressources humaines à l’aéroport de

Québec.

Fannie Lavoie,
directrice générale

Mme Lavoie est en poste à titre de directrice générale chez Espace-Vie TSA depuis mars 2024.Elle à
travaillé plus de 16 ans au Centre de services scolaire de la Capitale en tant qu’éducatrice
spécialisée. Au cours de ce mandat, elle a œuvré plusieurs années à l’École secondaire de la Cité,
plus précisément au secteur des mandats régionaux, avec des jeunes autistes à grands défis ayant
entre 12 et 21 ans. Depuis 2021, elle enseigne au Collège Mérici, à titre de chargée de cours pour le
programme Techniques d’éducation spécialisée. À cet effet, elle effectue présentement des études
menant à l’obtention d’un diplôme de Majeure en éducation des adultes. 
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FAITS SAILLANTS 2023-2024

Considérant la période charnière, le conseil d’administration
a été très actif et a tenu huit (8) réunions régulières et une
réunion extraordinaire. Animé par un expert de l’organisme
Bénévole expertise, nous avons également réuni le CA pour
une journée portant sur la gouvernance et la planification
stratégique. 

Aussi, nous avons mis sur pied le comité finance afin de
bonifier notre gouvernance, considérant les investissements
importants en regard de la construction et des diverses
sources de financement de notre projet. 

Finalement, nous avons eu le plaisir d’accueillir deux
nouveaux membres, Mme Sylvie Lavoie et M. Richard Audet,
qui viennent renforcer les compétences de notre CA.

Gouvernance Philanthropie

Financement
La municipalité de Saint-Augustin-de-Desmaures a
officiellement cédé le terrain à Espace-Vie TSA à
l’automne 2023. Certains travaux doivent être réalisés
afin de rendre le terrain conforme à la construction de
notre villa.

Un contrat de gérance de construction a été octroyé à
l’entrepreneur général Ronam TB4 et des rencontres de
coordination hebdomadaires ont débuté en mars 2024
avec nos professionnels, ABCP et Pluritec.

En prévision de l’ouverture du centre d’activités de jour,
une lettre d’intention a été partagée à la Villa des Jeunes
afin de préciser nos besoins quant aux locaux à louer.

Infrastructures

Un mandat a été donné aux firmes de philanthropie
Épisode et Moris afin de nous accompagner dans la mise
en place de notre campagne majeure de financement. Un
comité de recrutement, regroupant 7 alliés du milieu des
affaires, nous a permis de solliciter des candidats pour la
coprésidence et les membres de notre cabinet de
campagne 24-29. C’est avec confiance que nous
entreprenons le début de cette opération d’envergure.

Après plusieurs années d’échange, le contrat pour le financement
de nos services a enfin été signé avec le CIUSSS de la Capitale
Nationale.

Nous avons également déposé nos demandes de financement
pour la construction de la villa auprès de la Société canadienne
d’hypothèques et de logement et de la Société d’habitation du
Québec. Plusieurs étapes ont été franchis et nous devrions obtenir
la confirmation officielle sous peu afin de permettre le
mobilisation du chantier à l’été 2024.
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FAITS SAILLANTS 2023-2024

Un comité de sélection, regroupant divers professionnels
spécialisés sur le trouble du spectre de l’autisme, a été
mis en place afin d’établir le profil de nos futurs résidents
et d’analyser la liste des candidats soumis par le
CIUSSSCN. Quelques rencontres ont été réalisées avec les
représentants du CIUSSCN afin de partager et d’échanger
sur notre vision quant à la sélection et l’intégration de nos
futurs résidents. 

 

Espace-Vie TSA est très heureuse d’avoir conclu une
entente avec le titulaire de la chaire de recherche
Autodétermination et Handicap de l’UQTR, Martin
Caouette. La portée de sa recherche nous permettra de
recueillir et de partager des données probantes aux
divers partenaires en autisme dont le CIUSSSCN afin de
permettre la bonification de l’approche résidentielle.

Nous avons tenu notre 8e édition de la course annuelle
dans notre futur quartier des Bocages à Saint-Augustin-
de-Desmaures le 7 octobre 2023. Un premier contact et
un bel accueil de notre future communauté qui nous a
permis d’amasser un revenu de plus de 40 000 $.

Plusieurs rencontres ont été tenus afin de planifier la
prochaine édition prévue pour le 28 septembre 2024.

Résidents Recherche

Événement
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PRIORITÉS 2024-2025

02.

04.

01.

03.

Construction

Centre d’activités de jour

Sélection des résidents

Ententes et subventions

05. Campagne de financement

Espace-Vie TSA désire annoncer à l’automne 2024 le choix de
ses résidents et planifier leur intégration afin que le tout se
réalise de la façon la plus harmonieuse pour tous. Des
rencontres avec les familles seront également à l’agenda
afin de les inclure au processus dès le départ.

Les demandes de financement étant déposées, nous
travaillerons à obtenir des subventions à la hauteur d’un
projet particulier destiné à des personnes hypersensibles à
leur environnement. Nous espérons avoir l’appui et la
compréhension des partenaires gouvernementaux en ce
sens.

Espace-Vie TSA vise l’ouverture de son centre d’activités de
jour à l’hiver 2025 et travaillera son offre de services avec
divers partenaires dont notamment le centre de services
scolaires de la Capitale. Nous mettrons également un effort
soutenu à obtenir des partenariats financiers avec certaines
fondations ciblées.

 En 2024, nous lancerons avec confiance notre campagne
majeure de financement de 2,7 M $ grâce à un cabinet de
campagne de dix membres influents. Nos deux coprésidents
de campagne assureront un leadership qui nous permet de
croire en notre levée de fonds et de forger le possible pour
les adultes autistes à grands défis! 

L’année 2024-2025 représente un tournant majeur pour la
concrétisation de notre villa. Le début du chantier est prévu
à l’été 2024 pour une durée d’environ un an. Nous sommes
confiants, grâce à l’équipe projet (entrepreneur général et
professionnels), d’assurer un contrôle rigoureux des coûts. 



Merci à nos partenaires

espacevietsa@gmail.com 418 808-3038
espacevietsa.org
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